

dre, comment cette question de Bosnie-Herzégovine est devenue une question européenne, il faut en revoir sur les documents les étapes depuis le point de départ, c'est-à-dire la déclaration d'annexion, jusqu'à la solution heureusement pacifique qui put y être donnée, grâce au sacrifice d'amour-propre que la Russie eut le mérite de consentir, et à l'activité dévouée des puissances.

Alors la crise austro-serbe apparaîtra ce qu'elle était réellement : une résultante du *Drang germanique* dont nous avons suivi l'expansion, un chapitre de plus à la conquête du Slave par l'Allemagne.

Il est bien probable que le cabinet de Vienne, tout en se doutant que le coup par lequel M. d'Æhrenthal allait s'essayer à jouer les Bismarck ne passerait pas inaperçu, n'avait pas escompté la formidable émotion qui allait en résulter ; en Autriche même personne n'y pensait ; l'affaire demeurait secondaire, ainsi qu'ont pu s'en convaincre ceux qui ont eu l'occasion de lire le compte rendu des débats qui encadrèrent, au Parlement de Vienne, le dépôt du projet de loi concernant l'annexion. Ils furent en général assez peu passionnés, laissant planer une vague indifférence ; l'émotion n'a commencé à naître qu'en face